
令和４年度 各地区でのまちづくり会議 議事概要録（１日目） 

 

●開 催 日 時  令和 5年３月２２日（水） １９時００分～２０時１４分 

●開 催 場 所  北長沼会館 

●出 席 人 数  ２２名 

●役場出席者  １４名 
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説明①（齋藤町長） 

【進行・質疑等】 

定刻となりましたので、ただ今より「まちづくり会議」を開催させてい

ただきます。 

 本日の司会進行等を務めさせていただきます、政策推進課の青野と申し

ます。どうぞよろしくお願いいたします。 

 本会議は、従来までの「まちづくり懇談会」から町長の施策の重要課題

にテーマを絞って、町長自身がご説明を申し上げ、今後の町政への参考或

いは町政に反映させるため、皆様のご意見を拝聴し活かせるような場づく

りとして、新たに「まちづくり会議」として開催するものでございます。 

 今回のテーマは、「企業誘致について」でございます。 

 本日の会議の進行につきまして簡単にご説明させていただきます。 

 まず、お手元にお配りしております資料に基づいて町長からご説明申し

上げます。その後質疑の時間を設けますので、ご質問のある方は、挙手等

いただき、マイクをお渡ししますのでご質問などをお願いします。なお、

質問は１問１答形式で行いまして、差し支えなければ質問の前にご住所・

お名前等をお願いしたいと思います。積極的な意見交換等をできればと思

っておりますので、よろしくお願いします。 

 また、本日の会議ですが、説明に約３０分、質疑が約３０分の１時間程

度を目安と考えておりますのでご了知いただきたいと思います。 

 それでは早速本日のテーマ「企業誘致について」齋藤町長よりご挨拶を

兼ねましてご説明申し上げます。 

 

皆さんこんばんは。 

本日は、大変お忙しい中、また仕事終了後の大変お疲れのところ、ご出

席をいただきまして、心から感謝を申し上げたいと思います。 

新型コロナウイルス感染症の感染状況ですが、３月に入って減少傾向に

なってまいりました。１日の感染者数は全国で１万人を切っておりまし

て、今日では５千人程となったそうであります。さらに３月の１３日から

はマスク着用の見直し、５月８日からは、感染症法の類型が５類に引き下

げることが発表されたところであります。そう言ったことを踏まえまし

て、国内ではウィズコロナに舵を切って、経済再開や復興に向けて動き出

しております。 

町内でも少しずつ人を集めるイベントを開催し始めたところでありま

す。本日は、「まちづくり会議」ということで、町政の情報提供とそれに対

する皆さんとの意見交換の場であります。その時々のテーマに沿って今後

実施をさせていただきたいと思っております。 

それでは早速ですが、今回のテーマでございます「長沼町の企業誘致に

ついて」のこれまでと今後についてお話をさせていただきます。座ってご

説明させていただきます。 

 

 

P2～  ①なぜ企業誘致が必要なのか 



 

説明② 

（柏産業振興課長） 

 

説明③（齋藤町長） 
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（青野政策推進課長） 
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P11～  ②これまでの企業誘致の取組 

 

 

P23～  ③今後の企業誘致の取組 

 

説明は以上でありますが、それでは早速ご質問等がございましたらお願

いします。 

 

コロナ禍でこのような機会がなかったので、指折り数えて今日を待って

ました。私はお店を経営していますが、来られるお客様はほとんど札幌圏

で、長沼町ののどかな田園風景の農村地域を魅力に喜んで来ていただいて

いる。企業誘致が必要と言う部分では、学校跡地などの利活用の意味では

基本かなと思っているが、この町の魅力は、「工場がない」「人が少ない」

「環境が良い」ことが目的で移住されている方も多くいると思っている。

また、道の駅を利用される観光客も「野菜が美味しいから」や「温泉が良

いから」といって大勢来られていると思う。アンケートのように工場や企

業が必要だということでも、キャメルコーヒーも人集めには大変苦労して

いると聞いている。私もチラシを入れて公募しておりますが、ほとんど人

が集まらなく、本当に働く場がないと思えない。農業も商業の現場も全然

人が足りなくて、働く場所がないというのはまったく勘違いではないかと

考える。ただ都合の良い働く場所を求めるのであれば、千歳市、恵庭市、

北広島市、札幌市、江別市はすべて 30分で行けるから、環境の良い長沼

で暮らして、働く場は自分の都合の良い場所に行っていただく方が、むし

ろよろしいのではないかと思う。町内の住んでいる家から 10分のところ

に都合の良い職場がないのは困るというのは、非常にわがままな意見で、

聞く必要はまったくないと思う。町議選でもポスターに皆企業誘致と毎回

書いてある。何で企業誘致が必要なのかこの場で大きな声で言わせていた

だきたいが、個人的には、長沼町にはまったく必要ないと思っている。必

要なのは人の誘致なのではないのかと思う。道央圏連絡道路ができてとて

も良い環境で時間的にも住むにしても良いと魅力を感じてきてくれる方々

に住んでいただき、どうしても自分に合った働き場がないと思える方は、

今はリモートワークもあるため、長沼町から通っていただいたりでも良

い。 

フラワーパークの跡地にホテルショコラという 200人雇用するという

チョコレートの工場の建設予定があったが、そこで工場ができたら本当に

200人集まるのか。今現在も町外から大勢の人を集めるのをキャメルコー

ヒーが四苦八苦している状態だと思うのですが、最低賃金ちょっとの工場

がいくら増えてもまったく意味がないと考えます。それであれば長沼町オ

リジナルのこの町の良さを生かした考え方に取り組んでいけたらと思う。

お金がないから企業を誘致したい気持ちは非常にわかるが、お金がないか

ら皆我慢しなきゃいけない。「隣の町に図書館があるからうちの町にも欲し

い」「プールも全部残せ」「会館も維持」ではなく、全部切ってしまえば良

い。栗山町に行けば図書館があるし、南幌町に行けば素敵なプールもでき

たから、長沼にはスキー場もありお互いに利用すれば良いのでは。たくさ

ん周りの町からも利用していただければ、全部長沼の町でフル装備にする

必要はまったくない。何か我慢しながら良い環境の中で暮らしていただけ

る方に住んでいただいて、何でも言いなりに聞く必要ないし、アンケート

もまったくあてにならない。 

最後にゴルフ場およびフラワーパーク跡地の件は、現にプロポーザルさ

れて入ったショコラは破産されて解約になった。恵庭開発に営業を任せた
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ゴルフ場も残念ながらなくなってしまった。これは議会も含めて苦言にな

るかもしれないが、企業の選択に非常に問題があるのではないかと思う。

あまりにも駆け足に結論を出しすぎて、話し合う時間なり、町が求める企

業であるのかどうか、長沼町の行く末を考えた中でどういう企業に来てほ

しいのか、どんな営業をして欲しいのかというのが伝わってないので、た

だ来たいっていう企業を安易に受け入れてしまった結果が重大な損失にな

ったのではないかと思う。個人的にはゴルフ場・フラワーパークの跡地に

企業を誘致するというのは大反対。ニセコのようになってしまって、買え

ない土地、高い賃金等で地元住民は喜んでいない。そのようなことになっ

ては困るし、夕張市のように誰かに転売されてしまっても困る。地元で暮

らす我々にとって、あそこは元の山々や畑に戻すべきと考える。何も企業

を誘致しなくても元の形である木を植えて畑に戻せば良いのではないか。 

貴重なご意見ありがとうございます。 

回答と言うわけではないが、話が来る企業も企業イメージがあり、長沼

の景観や環境の魅力にひかれて来たいと言う声もあり、民間企業も環境に

気を配らなければ事業ができないという時代にもなっているため、今いた

だいたご意見は大変貴重なものですので参考にさせていただきたいと思

う。また、企業誘致の魅力としては税収が増えるということもあり、アン

ケート結果の働く場を確保していただきたいと言うのもまったく嘘という

ことではなく、若い世代の意見ではあるが、今後色々と検討していきた

い。 

 

企業誘致ではなく、今「学校給食」の民間委託を検討されているとのこ

とだが、食品安全の面から考えて学校給食というのは健康に直結するもの

だと考えるので、民間委託はやめて今の学校給食の継続をお願いしたい。 

民間委託の検討はしていない。企業からの提案はあったが、現状は検討

を始めてもいない。 

 学校給食を続けるという事でよろしいか。 

 本日の議題と違うため資料を持ち合わせてないが、学校建設も含めて今

後検討していきたい。 

今日は企業誘致の事なのでその意見交換でお願いしたい。 

ご心配の部分は、本日教育長もいますので十分伝わったかと思う。保護

者の意見としてきちんと拝聴されたかと思いますのでご了承いただければ

と思う。 

子供の健康に関わってくる問題かと思いますので、是非ご検討いただき

たいと思う。 

 

直接的な企業誘致ではないが、当課所管の旧北長沼小学校が、４月から

「まおい学びのさと小学校」として開校することになる。ここにいらっし

ゃる方も何人か色々ご協力されてお目通ししたことがあるが、廃校跡地の

利活用という部分では、これもまた一つだったのかなと思っている。 

 

今後新しい企業が来るときは、プロポーザル方式で決定するのか。 

規模によると思うが、工場を建てるだけでなく町ともやりとりが出てく

ると思うので、それらを含めて提案はプロポーザル方式が良いのではない

かと思っている。 

前回の公募の時も嫌がられる方もいらっしゃったと思うが、あまりにも

早く企業がこのような形になってしまったが、選定方法やアドバイス等は

今後どのように考えているか。今までと同じなのか、専門家等の顧問をお

くなり、精通した職員を配置するなり考えないと、ゴルフ場も不安だと私

だけでなくみんなが思っている。 
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前回の選定時にも大学の観光関係の教授に入っていただいて、アドバイ

スいただいたが、今ご指摘のあったように経営や起業の面だとか色々な方

面からもわかるような方々がいらっしゃれば入っていただくことも検討し

たい。 

本社はイギリスだと思うが実際に行かれて話したのか。 

コロナ禍のため行ってはいないが、リモートで何度か会議させていただ

いた。 

隣町の企業の紹介で、設計士からプロポーザルに提案したいので長沼町

民の意見としてアドバイスを求められた。その際にまったくノープランな

のでとのことだった。もしそれが本当なら紙切れだけで「工場作ります。

何百人雇います。」と言われても認めた専門家もどのような方かわからない

が、そこらへんをきちんとやっていただくよう考えるべきではないかと思

う。 

今回の件は、本当の専門家ではなく、国の機関等が入った中での計画で

あったのだが、イギリスの会社も全世界でチョコレートを作って販売して

おりノープランで素人が作ったというものではない。 

精通した職員を採用し部署を設けるなど、来るもの拒まずではなく、町

としてもこのような企業でないと入れさせないということでないと難し

い。今後ご検討いただきたい。 

 

本日のような会議を開いていただき感謝する。 

説明をお聞きして、アンケートの結果多くの町民が企業誘致望んでいる

ものだと考え、P26の航空写真からも、企業誘致するものと方向性が決ま

ってしまっているものと聞こえた。今までの経済発展の流れでは企業誘致

が向くものだとも思うが、これからの世の中がどのようになっていくのか

なと考えた時、もっと柔軟に創造力をもった新しい多様な方法はあるので

はないかと思う。町民も広く考えたり意見交換や学んだりするような機会

があったら良いんじゃないかなと思う。町政の悩みどころを聞かせていた

だいたので、すべてを役場職員にお任せするのではなく、町民と対話しな

がら進められたらと思う。 

先ほど意見があったようにゴルフ場跡地が森に戻り緑を楽み、動物や自

然が戻って来るような町に魅力を感じるので、是非そのような場を作って

いきたい。 

 

マリオットホテルの集客数を知りたい。食事ができないと聞いている

が、街から離れてしまった場所にホテルが建ったので集客情報を知りた

い。 

国の事業で全国にある道の駅にインバウンドを目的として外国からの観

光客を集客しようという事で建設されたもの。インバウンドを目的とした

ホテルのため、現状の集客率は数パーセント。今後コロナの規制が緩和し

海外からの集客が増えた場合は、世界中で１億人以上の会員がいるのでそ

れから集客を増やしていくものと見込んでいる。 

食事に関しては、夕食はご用意していないが、朝食については道の駅に

あるキャメルコーヒーで朝食ボックス（お弁当）という形で提供してい

る。町としては、インバウンドで来られている方をどうにか長沼の中心街

や町内農業者と何かタッグを組めないかということで、農業体験や周遊等

を取り組んでいる最中である。 

ありがとうございます。 

企業誘致とは少し違うが、ここ数年街中の空き店舗に新しいカフェやお

菓子屋さんが増えているが、駐車場が狭く路上駐車が多く危険。町に来て

いただきたいという思いがあるのなら、もう少し駐車場等の整備も含めた
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まちづくりを検討していただきたい。 

町として新規で営業されているお店が増えてきているため、観光協会と

も協議し空いている町有地への案内ができるようデジタルマップや SNS

での発信も含めて検討中。 

私の所管部署でもあるが、空き地空き店舗を活用して中心市街地活性化

でも様々なイベントを開催させていただいたが、その中で如実に現れる問

題として、特に冬場の駐車場の課題が出てきたので検討させていただいて

いる。 

また、先ほどご意見にあったように、コロナ禍で約３年間できなかった

会議を、今日まさに町が考えていることを説明し、それに対する意見や対

話がありましたので大変感謝したい。 

 

昨年からスキー場のリフト券の裏にながぬま温泉の 100円引きのクー

ポンを印刷したが、昨年 800人で、今年 1,100人の利用者がいたそう。 

また、先日洋菓子屋さんの社長とも話す機会がありスキーウェアを着たお

客さんが多く来るそう。その社長にもなぜ長沼に来たのか聞いてみると、

長沼の夕日や風景が大好きで菓子屋をオープンしたとも言っていた。そう

考えると企業も移住される方も同じ気持ちなんだなと感じた。 

先ほど担当課長からも話があったように、コロナ禍でこのような会議が

ずっとできず、皆様には大変申し訳なかったと思っている。 

今回こちらで企業誘致というテーマを絞って開催させていただいたが、

今後も皆様方からのご意見や、こちらからの提案もしていきたいなと思っ

ているので、ご要望等をお聞かせいただければと思う。 

本日はありがとうございました。 

 

以上をもちまして「まちづくり会議」を終了させていただきます。 

お帰りの際はお忘れ物、また交通事故等にお気をつけてお帰りくださ

い。本日はどうもありがとうございました。 

 


